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畢業感言 
 

 
 

又到了鳳凰花開的時節，之前的時節都是我們目送學長姐畢業離

開，沒想到今年，我也成為了被學弟妹目送的身分。想起初入生技學

程，我如同不畏虎的初生之犢，狂妄地作著戴上全系第一光環，又頂

著雙主修準時畢業的春秋大夢。大學四年是真的會懲罰每一個只會妄

想而不付諸行動的人，而這幾年，我從來沒有拿過書卷獎、最終也沒

有準時畢業，只是在充滿障礙的道路上磕磕碰碰，才總算完成了當初

雙主修的夢。 

從大二申請雙主修開始，我常把自己泡在圖書館，卻也忽略了課

外時間的重要性，直到大三進入專題實驗室，沉重的課業、永無止境

的實驗，還有激增的社交活動徹底將我壓垮。或許這是我回首大學時

光長河中覺得最不甘心的一段。好在有楊文明老師實驗室悉心指導時

間管理的方法，才讓我重新在忙碌的生活中重新找回專題實驗和課業

的平衡和生活重心。 

一路走來，有遺憾、有失敗，也有滿懷不甘的夜晚。但這些年，

也讓我學會了不那麼急著證明自己、學會了為了喜歡的事物堅持到

底，也學會了在失去目標時誠實面對、重新出發。比起獎狀與排名，

我更珍惜那些陪我熬過低潮的朋友，還有一次次失敗卻不選擇放棄的

自己。 

剛踏進大學的我們就像河邊一顆一顆的石頭，那些不切實際的幻

想，是初始時的稜角。大學四年的時光，則是那條不斷流動的河流。

在這些日子裡，河水一點一滴不停地沖刷著，我們也慢慢被磨去稜

角、變得圓滑，才終能隨著時光長流順勢前進，進入下一個階段。 

在生技學程的這些年，跨足各個系所修課，見到了各式各樣的

人，也讓我真正體會到「人生的路從來不只一條，不必和別人同步前

進」這句話的意義。因為只要我們沒有停下腳步，就是在往目標邁進

的路上。願還沒找到人生方向的學弟妹們，都能好好把握大學這段寶

貴時光，在重重迷霧中摸索出屬於自己的道路。即使正式起步得晚一

些，但方向也會更加明確、踏實。 
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